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Protokoll der 2. Sitzung 2022/23 

des Studierendenparlaments 

der Verfassten Studierendenschaft des KIT 

 
 
Die Sitzung hat am Dienstag, den 08.11.2022 um 19:30 Uhr im Lernzentrum am 
Fasanenschlösschen stattgefunden. 
 
Sitzungsleitung: Linus Brauer 
Protokoll: Daniel Wurche, Linus Brauer 
 

• Wahlen werden, sofern möglich, in der Form Ja/Enthaltung/ungültig (j/e/u) protokolliert. 
• Abstimmungen werden in der Form Ja/Enthaltung/Nein (j/e/n) protokolliert.  
• Wahlen ohne Kandidierende sowie vollständig vertagte TOPs werden (abgesehen von der Auflistung in der 

vorgeschlagenen Tagesordnung) nicht protokolliert. 
 

 

Anwesenheitsliste  
Abgeordnete: 

Listenkürzel e: entschuldigt fehlend,  
u: unentschuldigt fehlend 

campus:grün a 
e 
a 
e 

Linus Brauer 
Frederik Knoblauch 
Kai Oswald 
Ivo Dujmovic 

Volt a 
a 
a 
a 

Kathrina Sabel 
Beatrice Iacopi 
Tobias Kempf 
Aaron Geiger 

SDS a 
a 
e 

Sascha Thomas Gruber 
Niklas Hemken 
Thilo Hoffmann 

Jusos a 
a 
a 

Adrian Keller 
Anna Gutmann 
Daniel Wurche 

LHG e 
u 

Justus Rämisch 
Felix Effler 

FIPS a 
a 

Jan Breitbart 
Jennifer Steinmann 

LISTE a 
a 

Tobias Erthal 
Sarah Raab 

BIER u 
u 

Leonard Kimmling 
Tianran Wei 

HuRa e
e 

Philipp Seidel 
Jannes Wagner 

 

Gäste:  

Gruppe Name 

AStA Davis Riedel 

AStA Tobias Deeg 

AStA Nicoletta Pütz 

AStA Luis Reißenweber 

AStA Jan Koppenhagen 

AStA An Tang 

AStA Lukas Nasarek 

AStA Fatih Catallaya 

AStA Jens Bausch 
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Protokoll  

 

1. Begrüßung 

Linus eröffnet die Sitzung um 19:31 Uhr.  
 

2. Fragestunde der Öffentlichkeit 

- keine Fragen - 
 

3. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
Es sind 15 von 22 Abgeordneten anwesend, somit ist das StuPa beschlussfähig. 
 

4. Genehmigung der Tagesordnung 
Tobias möchte 9a vertagen. Keine Gegenrede 
Adrian Keller hat einen Finanzantrag --> 8a.  
 
Zur Genehmigung vorliegende Tagesordnung: 

1. Begrüßung  
2. Fragestunde der Öffentlichkeit  
3. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
4. Genehmigung der Tagesordnung  
5. Genehmigung der Protokolle  
  5a. Protokoll der 1. Sitzung des Studierendenparlaments der Legislatur 22/23  
6. Berichte  
  6a. AStA  
  6b. FSK  
  6c. Senat  
  6d. sonstige Berichte  
7. Vorstandswahlen  
  7a. Verabschiedung der ausscheidenden Vorstandsmitglieder  
  7b. Beschluss zur Struktur des Vorstands (hierzu folgt im Laufe des Tages eine Beschlussvorlage)  
  7c. Wahl des Vorstands  
  7d. Erklärung des neuen Vorstands  
8. Anträge  
 8a. Finanzantrag BGU 
9. Diskussionen  
  9b. Mangelnde Handlungsfähigkeit des StuPas und der VS durch geringe Anwesenheitsquote im StuPa verhindern  
10. Wahlen  
  10a. Vorstand  
  10b. Ältestenrat  
  10c. Finanzausschuss  
  10d. Vergabekommission der Notlagenhilfe  
  10e. Kontrollkommission der Notlagenhilfe  
  10f. Ehrenkommission  
  10g. KIT-Senat  
  10h. Senatskommission für Studium und Lehre  
  10i. Senatskommission für Prüfungsordnungen, Auswahl und Zulassung  
  10j. Senatskommission Programmevaluation Lehre und Studium (KIT-PLUS)  
  10k. Kommission zur Sicherung guter wissenschaftlicher Praxis  
  10l. Kommission Lehrerbildung Karlsruhe  
  10m. Beirat des House of Competence  
  10n. Kommission zur Vergabe der Qualitätssicherungsmittel am ZAK  
  10o. MINT-Kolleg Planungsausschuss  
  10p. Vertretungsversammlung des Studierendenwerks Karlsruhe  
  10q. Lenkungs- und Arbeitskreis für Informationsversorgung und -verarbeitung in Forschung und Innovation  
  10r. Rat der Studierenden von Eucor  
  10s. Kassenprüfungsausschuss AKK  
  10t. Forum "Rekrutierung von Studentinnen"  
  10u. Beratungskreis Schadstoffe in Gebäuden  
  10v. KIT2025 Sounding Board  
  10w. Beirat für internationale Studierende  
  10x. Leitprojekt 2.0 – Strategische Weiterentwicklung des Studiengangportfolios  
11. Sonstiges 
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Die Tagesordnung wird per Akklamation genehmigt. 
 

5. Genehmigung der Protokolle 
5a. Protokoll der 1. Sitzung des Studierendenparlaments am 25.10.2022 
Das Protokoll ist mit (14/1/0) Stimmen angenommen.  
 

6. Berichte 
6a. AStA-Bericht 
Kein Bericht vorhanden. 

6b. FSK  
Keine der anwesenden Personen war dort.  
6c. Senat  
Hat nicht getagt.  
6d. sonstige Berichte  
Qualipaktkommission: 
Daniel berichtet. 
Gelder, die nicht vergeben werden, gehen vermutlich zurück in den allgemeinen KIT-Haushalt. Einige Profs haben es sich zur 
Aufgabe gemacht, Anträge deshalb abzulehnen. Das ist aber zum Glück nicht die Mehrheit. 
 

7. Vorstandswahlen  
7a. Verabschiedung der ausscheidenden Vorstandsmitglieder  
Es hören einige Leute auf. Adrian Keller verabschiedet die ausscheidenden Personen.  

 
7b. Beschluss zur Struktur des Vorstands 

Adrian Keller bringt den Antrag ein 
Antragstext: 
Das Studierendenparlament möge beschließen: 
I. Nach § 20 Abs. 1 S. 2 der Organisationssatzung wird die Bezeichnung des Referats „Vorsitz“ zu „Koordination, Personal und 
Strategie“ geändert. 
II. Nach § 20 Abs. 1 S. 4 der Organisationssatzung wird die Größe der folgenden Referate auf 2 gesetzt: 
1. Koordination, Personal und Strategie 
2. Finanzen 
3. Hochschulgruppen 
4. Chancengleichheit 
5. Umwelt, Klimaschutz und Nachhaltigkeit 
 
Adrian Keller: Im Wesentlichen haben wir die Anzahl der Personen pro Referat verkleinert, um die Beschlusslage an die Rea-
lität anzupassen, da wir in der Regel gar nicht alle Posten besetzen konnten. Des Weiteren wollen wir das Referat "Vorsitz" 
in "Koordination, Personal und Strategie" ändern. 
 
1. Lesung: 
Keine Wortmeldungen 
2. Lesung: 
Keine Wortmeldungen 
3. Lesung: 
Keine Wortmeldungen 
Der Antrag ist mit (15/0/0) Stimmen einstimmig angenommen. 
 

7c. Wahl des Vorstands  
 
Koordination, Personal und Strategie: 
Daniel Wurche schlägt Adrian Keller vor. 
Adrian Keller stellt sich vor.  
Linus Brauer: Wir hatten einige Anträge vom StuPa an den AStA, die wurden leider aber bisher nicht so wirklich bearbeitet. 
Wie siehst du das?  
Adrian Keller: Es tatsächlich noch einige Sachen offen. Oft gibt es aber auch so eine Art Zuständigkeitsvakuum, da sich die 
Anträge an unterschiedliche Gremien richten. Trotzdem versuche ich natürlich die Umsetzung der Anträge voranzutreiben. 
Adrian Keller wird mit (15/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Finanzen: 
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Adrian Keller schlägt Luis Reißenweber vor.  
Luis Reißenweber stellt sich kurz vor.  
Luis Reißenweber wird mit (15/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an.  
 
Inneres - Gremien und Fachschaften: 
Adrian Keller schlägt Tobias Deeg vor.  
Tobias Deeg stellt sich kurz vor.  
Tobias Deeg wird mit (15/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Hochschulgruppen: 
Adrian Keller schlägt Lukas Nasarek vor.  
Lukas Nasarek stellt sich vor. Er hat Bock drauf, er wurde ja auch erst vor zwei Wochen das erste Mal in dieses Referat ge-
wählt.  
Lukas Nasarek wird mit (14/1/0) Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Soziales: 
Hauptverantwortlich: 
Daniel Wurche schlägt An Tang vor.  
An Tang stellt sich vor.  
An Tang wird mit (15/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Stellvertretend: 
An Tang schlägt Lisa Döbereiner vor und stellt sie kurz vor.  
Lisa Döbereiner wird mit (14/1/0) Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an.  
 
Chancengleichheit: 
Hauptverantwortlich: 
Kai Oswald schlägt Betül Özdemir vor.  
Adrian Keller stellt Betül Özdemir vor.  
Betül Özdemir wird mit (15/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Stellvertretend 
Niklas Hemken schlägt Sascha Gruber vor.  
Sascha Gruber stellt sich und sein Arbeitsprogramm kurz vor.  
Sascha Gruber wird mit (15/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Aaron Geiger verlässt um 20.20h die Sitzung.  
 
Internationales: 
Adrian Keller schlägt Elisé Wamen vor und stellt Ihn kurz vor. Elisé will auf eine der kommenden Sitzungen kommen und 
über die aktuell sehr angespannte Situation der internationalen Studierenden berichten.  
Elisé Wamen wird mit (14/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Äußeres und Hochschulpolitik: 
Adrian Keller schlägt Fatih Catalkaya vor.   
Fatih Catalkaya stellt sich kurz vor.  
Fatih Catalkaya wird mit (13/1/0) Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an.  
 
Presse und Öffentlichkeitsarbeit: 
Daniel Wurche schlägt Davis Riedel vor.  
Davis Riedel stellt sich kurz vor. Davis möchte die Öffentlichkeitsarbeit des AStAs neu aufziehen, um die VS innerhalb der 
Studierendenschaft bekannter zu machen.   
Davis Riedel wird mit (13/1/0) Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Kultur: 
Jens Bausch schlägt Jan Koppenhagen vor.  
Jan Koppenhagen stellt sich kurz vor. Die wichtigste Aufgabe für Ihn ist die Vernetzung mit den Kulturgruppen am Campus 
und in der VS. 
Jan Koppenhagen wird mit (14/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Kai Oswald verlässt um 20.33h die Sitzung.  
 
Umwelt, Klimaschutz und Nachhaltigkeit: 
Adrian Keller stellt Ivo Dujmovic vor. Das Lastenrad ist noch nicht da, soll aber in der neuen Amtszeit kommen.  
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Kai Oswald kehrt um 20.37h auf die Sitzung zurück.  
 
Ivo Dujmovic wird mit (14/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Unifest: 
Hauptverantwortlich: 
Adrian Keller schlägt Nicoletta Pütz vor.  
Nicoletta stellt sich kurz vor.  
Nicoletta Pütz wird mit (14/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an.  
 
Stellvertretend: 
Adrian Keller schlägt Jens Bausch vor.  
Jens stellt sich kurz vor.  
Jens Bausch wird mit (14/0/0) Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
IT: 
Adrian Keller schlägt Yannik Enss vor.  
Adrian Keller stellt Yannik Enss kurz vor.  
Yannik Enss wird mit (13/1/0) Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an. 
 

7d. Erklärung des neuen Vorstands  
Adrian Keller hält eine kurze Rede. Der AStA wird nun ein Arbeitsprogramm ausarbeiten und zeitnah dem StuPa vorstellen. 
Ein großer Punkt wird das zehnjährige Jubiläum der VS sein.  
   

8. Anträge 
8a. Finanzantrag BGU 
Adrian Keller bringt den Antrag ein und verspricht hoch und heilig das nächste Mal seine Anträge rechtzeitig und schriftlich 
beim Präsidium einzureichen, sowie diesen Antrag unverzüglich schriftlich beim Präsidium nachzureichen.  
 
Daniel Wurche stellt einen GO-Antrag auf fünf Minuten Pause bis 20.55h  
Kai Oswald verlässt um 20.55h die Sitzung. 
 
Antragstext: Das Studierendenparlament gibt 500€ für Fahrtkosten zur Fachschaftshütte vom 10. bis 13. November 2022 
frei. 
 
1. Lesung: 
Keine Wortmeldungen 
Abstimmung Weiterbehandlung: 
Die Weiterbehandlung wurde mit (13/0/0) einstimmig beschlossen.  
 
2. Lesung: 
Keine Änderungsanträge.  
 
3. Lesung: 
Keine Wortmeldungen  
Abstimmung: 
Der Antrag wurde mit (13/0/0) Stimmen einstimmig angenommen. 
 

9. Diskussionen  
9b. Mangelnde Handlungsfähigkeit des StuPas und der VS durch geringe Anwesenheitsquote im 
StuPa verhindern  
Antragsteller: Adrian Keller 
Adrian Keller: Bereitet eine Satzungs-Änderung für eine Stellvertreter:innen-Regelung vor. Leider häuft sich diese Problema-
tik in letzter Zeit immer häufiger, was sehr problematisch.  
Daniel Wurche: Ich finde es einfach scheiße, dass wir letzten Sommer bei Umlaufabstimmumgen nicht mal das Quorum 
zustande gebracht haben.  
Jennifer Steinmann: Man könnte ja, wenn man bei Umlaufverfahren nicht abstimmt, dies als Fehltag zählen. 
Sascha Gruber: Vielleicht sollten wir wieder einführen, dass Listen 30 Unterschriften benötigen, um zu kandidieren.  
Adrian Keller: Das halte ich für nicht so zielführend, da man sich ja einfach vor die Mensa stellen kann. So bekommt man 
schnell 30 Unterschriften zusammen, das ist keine wirkliche Hürde. Des Weiteren arbeite ich ja an der Stellvertreter:innen-
Regelung 
Sascha Gruber: Die Stv.-Regelung finde ich gut. Allerdings sollte da auch ausgeschiedene Abgeordnete im Notfall vertreten 
können.  
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Tobias Kempf: Kann die vertretende Person auch gleichzeit anwesend sein.  
Adrian Keller: Finde ich sehr schwierig.  
Tobias Kempf: Wäre möglich da auch zu regeln, dass man für einzelne Sitzungen auf sein Stimmrecht verzichtet, also für 
eine Sitzung zurücktritt?  
Adrian Keller: Fände ich auch sehr schwierig, da man damit im Grunde genommen vor der Problematik kapituliert.  
Tobias Ehrtal: Wenn man das Quorum runtersetzt, braucht man auch keine Stv.-Regelung, dann kann man ja auch einfach 
als Gast kommen  
Jan Breitbart: Ich stimme meinen Vorredner:innen inhaltlich zu. Könnten sich Personen nicht durch das Präsidium vertreten 
lassen, in der Form, dass sie sich der Mehrheit anschließen?  
Niklas Hemken: Ich finde das eine absurde Idee, da das sehr ausgenutzt werden und Personen für Sachen "abstimmen" 
über die Sie nicht Bescheid wissen.  
Sarah: Ich finde, es eine schlechte Idee explizit der Mehrheit die Stimme zu geben. 
Jan Breitbart: Das ist außerhalb der VS durchaus teilweise üblich. Aber ich verstehe auch die Bedenken. 
Sascha Gruber: Ich fände besser, wenn bei kritischen Abstimmungen verhinderte Personen per Telefon oder E-mail ihre 
Stimme abgeben können.  
Adrian Keller: Es gibt ja das Konzept der Stimmbotschaft. Ich fände es aber besser in einer solchen Situation ein Live-Um-
laufabstimmungsverfahren machen.  
Katharina Sabel: Welche Personen könnte man bei einer solchen Regelung nominieren? 
Adrian Keller: Da könnten wir rechtlich nur tatsächlich nur Personen nehmen, die auf der Liste stehen.  
Tobias Deeg: Könnten wir nicht einfach erstmal mit den "Problemfällen" sprechen.  
Tobias Ehrtal: Ich bin auf jeden Fall dafür das möglichst zeitnah probeweise auszuprobieren.  
Davis Riedel: Wir sollten dann eine Mindestanzahl an Personen pro Liste festlegen, damit auch welche nachrücken können.  
Sarah Raab: Damit würde man kleinere Listen diskriminieren.  
Sascha Gruber: Damit wären nur noch die Jusos und die Liste da.  
Tobias Kempf: Ich finde das gut, aber wir brauchen eine Regelung für Listen, die keine Nachrücker:innen haben. Könnten 
das vlt auch Personen von anderen Listen machen? 
Adrian Keller: Das wäre nicht demokratisch, die Leute werden ja gewählt, weil sie einer Liste angehören. Eher wäre es mög-
lich Abgeordneten eine zweite Stimme zu geben. Des Weiteren schätze ich (ich werde das aber mit der Rechtsabteilung 
absprechen), dass das diese Legislatur rechtlich nicht mehr möglich sein wird. 
Sarah Raab: Ich fände das witziger, wenn auch Leute von anderen Listen vertreten können. Wobei es wahrscheinlich sinn-
voller wäre, Abgeordneten, die da sind, eine zweite Stimme zu geben.  
 
Linus Brauer stellt GO-Antrag auf Aufnahme des EPICUR-Antrages. Keine Gegenred. 
 

8b. Antrag EPICUR 
Antragsteller: Davis Riedel  
Antragstext:  
"Das StuPa möge beschließen, ab sofort 2 Vertreter:innen, sowie 2 Stellvertreter:innen, für das EPICUR Student Board zu 
wählen." 
 
Davis Riedel bringt den Antrag ein. 
 
1. Lesung: 
Keine Wortmeldungen  
Abstimmung auf Weiterbehandlung: 
Der Antrag wird mit (13/0/0) einstimmig Stimmen angenommen.  
 
2. Lesung: 
Keine Wortmeldungen  
 
3. Lesung: 
Keine Wortmeldungen  
Abstimmung: 
Der Antrag wurde mit (13/0/0) Stimmen einstimmig angenommen.  
 

10. Wahlen  
10a. Vorstand  
10b. Ältestenrat  
10c. Finanzausschuss  
10d. Vergabekommission der Notlagenhilfe  
10e. Kontrollkommission der Notlagenhilfe  
10f. Ehrenkommission  
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10g. KIT-Senat  
10h. Senatskommission für Studium und Lehre  
10i. Senatskommission für Prüfungsordnungen, Auswahl und Zulassung  
10j. Senatskommission Programmevaluation Lehre und Studium (KIT-PLUS)  
10k. Kommission zur Sicherung guter wissenschaftlicher Praxis  
10l. Kommission Lehrerbildung Karlsruhe  
Daniel Wurche schlägt Jennifer Paatsch als Stellvertreterin vor.  
Jennifer wird mit (13/0/0) Stimmen gewählt. Daniel Wurche fragt Sie, ob Sie die Wahl annimmt.  
 

10m. Beirat des House of Competence  
10n. Kommission zur Vergabe der Qualitätssicherungsmittel am ZAK  
10o. MINT-Kolleg Planungsausschuss  
10p. Vertretungsversammlung des Studierendenwerks Karlsruhe  
10q. Lenkungs- und Arbeitskreis für Informationsversorgung und -verarbeitung in Forschung und In-
novation  
10r. Rat der Studierenden von Eucor  
Fatih schlägt sich selbst für die noch laufende und kommende Amtzeit vor.  
  
1. Wahlgang: (10/0/3) jeweils für kommende und noch laufende Amtszeit 
2. Wahlgang: (12/0/1) jeweils für kommende und noch laufende Amtszeit 
3. Wahlgang (J/N/E/U): (13/0/0/0) jeweils für kommende und noch laufende Amtszeit 
Fatih wird im 3. Wahlgang mit (13/0/0/0) Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an. 

 
10s. Kassenprüfungsausschuss AKK  
10t. Forum "Rekrutierung von Studentinnen"  
10u. Beratungskreis Schadstoffe in Gebäuden  
10v. KIT2025 Sounding Board  
10w. Beirat für internationale Studierende  
10x. Leitprojekt 2.0 – Strategische Weiterentwicklung des Studiengangportfolios  
11. Sonstiges  
Daniel Wurche erinnert nochmal an die anstehende Sondersitzung und mach auf die Wichtigkeit dieser Sitzung aufmerk-
sam.  
 
Linus Brauer beendet um 21.56h die Sitzung. 

 


